

Los desafíos del multilateralismo en un mundo multipolar y tiempos de crisis



Imperios, hegemonías e imaginarios
Percepciones sobre el nuevo equilibrio
en el poder mundial desde Centroamérica.
¿La decadencia y la ascendencia del nuevo
poder hegemónico?

Jorge Edgardo Amador
(Honduras)

Imperios, hegemonías e imaginarios.
Percepciones sobre el nuevo equilibrio en
el poder mundial desde Centroamérica.
¿La decadencia y la ascendencia del
nuevo poder hegemónico?

PRESENTACIÓN

El nuevo orden mundial se recompone. La hegemonía global en decadencia, Estados Unidos inicia su debilitamiento a partir de distintos hechos suscitados en 2001, el ataque a las Torres Gemelas, el Pentágono y la misma Casa Blanca, dejando en evidencia que su poderío militar no estaba atento a un acto de tal naturaleza. El crecimiento y expansión comercial de China en el mundo, que provoca su contracción competitiva y el ingreso de la misma China a la OMC. Desde ese punto de vista surgen nuevos elementos que tienen que considerarse para que de manera prospectiva se analice la recomposición de sistema internacional. Nuevas potencias emergen como India, y el resurgimiento de potencias medianas como se definirían desde la Teoría de la hegemonía cooperante, Alemania, China y Rusia.

A pesar que esta investigación no contempló que en el plano internacional nuevos actores tienen no solo presencia, sino que conforman alianzas y bloques junto con los estados como son empresas transnacionales aun con mayor poder económico que algunos países. Además los reveses que ha tenido en la “recuperación” de territorios para la promoción de la paz, solo ha mostrado su decadencia en el poderío militar. Su derrota en el Medio Oriente y su actual salida de Afganistán, solo han mostrado que cada vez tiene capacidad de manejar conflictos armados, con grupos y países que no tienen una inversión en armamento comparable con los EEUU.

En cuanto al poder político, los problemas internos que susurran problemas de legitimidad de origen, denunciando dos hechos que aun no sabremos con certeza su veracidad: el primero referido al sabotaje e influencia en las elecciones para que Donald Trump fuese electo presidente y perdiese Clinton, y la segunda que tiene como protagonista al mismo Trump denunciando fraude electoral en las elecciones presidenciales de noviembre de 2020, las que perdió contra Biden. Estos problemas, sobre la legitimidad de origen como ha sido costumbre ha sido señalada por los mismos Estados Unidos a través de su secretario de Estado o embajadores sobre procesos que se celebran en países Centroamericanos o Latinoamericanos.

Sumado a ello, el establecimiento de relaciones diplomáticas de dos de los cinco países centroamericanos con China. Para muchos es un claro retroceso en el control que ejercía EE. UU. sobre las decisiones de política exterior de estos países, donde en un principio los cinco países reconocían al aliado de la hegemonía en decadencia en Asia: Taiwán. Sin embargo, bastaran unos años más para que los restantes países que aún no establecen relaciones con China lo hagan, ya que, a pesar de ello, existen en estos

Imperios, hegemonías e imaginarios.
Percepciones sobre el nuevo equilibrio en
el poder mundial desde Centroamérica.
¿La decadencia y la ascendencia del
nuevo poder hegemónico?

países, cámaras de comercio o representaciones comerciales que también desarrollan acciones de poder suave, como actos de intercambio cultural, de la lengua, apoyo financiero hacia temas de importancia en la región y AOD.

Estos elementos sumados a los problemas internos y externos que se presentan en su mayoría en los países que conforman el triángulo norte de Centroamérica (Guatemala, Honduras y El Salvador) como las luchas de territorio por las maras 18 y 13, el paso de la droga hacia EEUU, los altos índices de corrupción e impunidad y la baja institucionalidad, han obligado a parte de la población a decidir migrar de manera irregular, y la única manera de frenar estas caravanas conformada por miles de personas, fue la imposición de acuerdos conocidos de manera popular como “tercer país seguro” que generaron enfrentamientos entre miembros de las fuerzas armadas y policía nacional usando de manera desproporcionada la fuerza y violentando derechos humanos, siendo parte de esto, el país que protege y sostiene un modelo democrático protector de derechos humanos.

Estos son algunos hechos y contexto actual que generan que los imaginarios sociales frente a la hegemonía decadente y el acercamiento de potencias emergentes y el resurgimiento de otras, hacen que ese dominio y control de la América Mediterránea en aplicación del instrumento impuesto como es la Doctrina Monroe se desmorone como el imperio que fue construido con la ascensión de Estados Unidos como hegemonía global después de la segunda guerra mundial.

LA OBLIGADA DISCUSIÓN DE CONCEPTOS QUE EXPLICAN EL NUEVO ORDEN MUNDIAL

Un mundo bipolar cuando EE. UU. asciende al poder hegemónico, pero teniendo como punto de equilibrio el bloque soviético constituido en la antigua URSS, posterior al fin de la guerra fría y la caída de la URSS constituye la oportunidad aprovechada por la hegemonía en construir un mundo unipolar. La Doctrina Monroe fue el instrumento que fue aplicado de manera impositiva en el continente aquellas acciones que según la inteligencia estadounidense podría generar algún conflicto o convertirse en un peligro futuro.

Ante el reordenamiento del orden, surge la nueva necesidad de reconceptualizar lo conocido ya que los nuevos modelos del sistema internacional lo precisan. El caso más próximo es el concepto de hegemonía que construye Dabat & Leal (2019) donde

Imperios, hegemonías e imaginarios.
Percepciones sobre el nuevo equilibrio en
el poder mundial desde Centroamérica.
¿La decadencia y la ascendencia del
nuevo poder hegemónico?

“implica necesariamente la comparación entre naciones. Un país determinado puede ser más fuerte que en el pasado, pero si ha sido rebasado por otro, no es hegemonía” (91). Según el análisis de las tendencias de los últimos 5 años, el único país con características de hegemonía que obtuvo un crecimiento del PIB per cápita fue China con un 1,98 cuando los demás obtuvieron porcentajes de crecimiento negativo (Alemania, Estados Unidos, Federación de Rusia e India).

Este indicador sumado al valor agregado que genera la industria con relación al PIB, China lleva la delantera, siguiéndolo, la Federación de Rusia, Alemania y la India. Esto solo sirve para confirmar que el poderío económico lo tiene sin ninguna competencia China. Sobre el poderío científico aquí lo lidera Alemania, seguido de China, la Federación de Rusia y por ultimo la India.

Sobre el poderío militar es innegable la inversión que Rusia practica en los últimos años, siendo quien invierte más con relación al PIB, después la hegemonía en decadencia, la India, China y Alemania al final. Esto solo refiere un hecho, el nuevo orden mundial no se concentrará en un poder estatal, sino el poder ha sido distribuido y redistribuido en potencias emergentes, superando ya a los EE. UU.

LOS MODELOS DEL NUEVO ORDEN MUNDIAL Y SUS PRECISIONES

Se deja claro que la bipolaridad y la unipolaridad son un hecho del pasado, la conformación del nuevo orden mundial será un híbrido de distintos modelos, quienes convivirán y se afirma que existe y existirá una constante lucha por permanecer en el grupo de actores que serán los tomadores de decisiones sobre el mundo.

La no – polaridad, la uní – multipolaridad, la interpolaridad y la heteropolaridad son los modelos que surgen para explicar las distintas aristas que el reordenamiento de un nuevo orden mundial requiere después del debilitamiento de la hegemonía dominante. La necesidad de determinar las potencias regionales y las potencias globales, la aparición de nuevos actores no estatales, la distribución y redistribución de poder, y la aceptación de las potencias que tienen mayor oportunidad de reclamar el poder hegemónico global de preferir el dominio regional son parte de la explicación de esos modelos y como podrían generar nuevas relaciones en esta recomposición con visión prospectiva hacia la total decadencia de los EE. UU. a su fin como hegemonía.

Imperios, hegemonías e imaginarios.
Percepciones sobre el nuevo equilibrio en
el poder mundial desde Centroamérica.
¿La decadencia y la ascendencia del
nuevo poder hegemónico?

LOS IMAGINARIOS SOCIALES SOBRE EL NUEVO ORDEN MUNDIAL Y LA DESCOLONIZACIÓN ESTADOUNIDENSE

De manera sutil puede determinarse que entre menos dependencia económica tiene un país en desarrollo como son los países centroamericanos de una potencia regional o global, los imaginarios sociales difieren. Este es el caso de la mayor dependencia de los países del triángulo norte y su percepción sobre la hegemonía global. Aun perciben a EE. UU. como el país que castiga a los gobiernos corruptos, como el que pone el control, desconocimiento la soberanía y la autodeterminación. Quizás la costumbre hace habito al respecto. Pero si queda de manifiesto que el acercamiento de las potencias emergentes en la región se percibe como un hecho que permite ganar – ganar, como aliados estratégicos que permiten el crecimiento bajo intereses en común.

No podría dudarse que el acercamiento de estas potencias a la región puede considerarse como un acto de demostración de poder para lograr una redistribución del poder en el mundo, y que Centroamérica saca el provecho necesario. Pero aun se conservan imaginarios promovidos por la colonización estadounidense hacia las potencias que resurgen como Alemania, China y Rusia, donde ellos buscan el dominio del mundo, buscan formar alianzas para lograr sus intereses egoístas, solo quieren la guerra y la destrucción y son países que no respetan la vida y los derechos humanos. Las estrategias de descolonización inician con los intercambios culturales, científicos, académicos, sociales, deportivos, etc., y no necesariamente a un hecho sustentado en un comercio atractivo para la región y sus productos.

Este estudio solo muestra algunos elementos que una región estratégicamente importante tienen sobre la recomposición del orden mundial, surgen elementos que deben ser estudiados de manera enfática, como la reconceptualización de constructos y símbolos, la convivencia de distintos modelos explicativos y la descolonización estadounidense de América.

SOBRE EL AUTOR

Jorge Edgardo Amador Investigador invitado del Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) profesor de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras en el Valle de Sula (UNAH – VS).



CLACSO

Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

CLACSO Secretaría Ejecutiva	Karina Batthyány Secretaria Ejecutiva María Fernanda Pampín Directora Editorial Pablo Vommaro Director de Investigación
Equipo Editorial	Lucas Sablich Coordinador Editorial Solange Victory Gestión Editorial Nicolás Sticotti Fondo Editorial
Equipo Programa de Becas y Convocatorias	Teresa Arteaga Tomás Bontempo

Amador, Jorge Edgardo

Imperios, hegemonías e imaginarios : percepciones sobre el nuevo equilibrio en el poder mundial desde Centroamérica : ¿La decadencia y la ascendencia del nuevo poder hegemónico? / Jorge Edgardo Amador. - 1a ed. - Ciudad Autónoma de Buenos Aires : CLACSO, 2021.

Libro digital, PDF - (Becas de investigación / Bettina Levy)

Archivo Digital: descarga y online
ISBN 978-987-813-079-8

1. Política Internacional. I. Título.
CDD 327.101

CLACSO

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

Conselho Latino-americano de Ciências Sociais

Estados Unidos 1168 | C1023AAB Ciudad de Buenos Aires | Argentina

Tel [54 11] 4304 9145 | Fax [54 11] 4305 0875

<clacso@clacsoinst.edu.ar> | <www.clacso.org>



Este material/producción ha sido financiado por la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Asdi. La responsabilidad del contenido recae enteramente sobre el creador. Asdi no comparte necesariamente las opiniones e interpretaciones expresadas.